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Review

— инновации —

— В сентябре «Гранком», дочерняя 
компания «Русполимета», начал 
опытно-промышленные испыта-
ния комплекса по производству 
металлических порошков и гра-
нул. В чем уникальность проекта?
— Во-первых, аналогов подобного 
производства в нашей стране нет. До 
недавнего времени российские пред-
приятия закупали высококачествен-
ные металлические порошки за гра-
ницей. Запуск производства в Кулеба-
ках по праву можно считать весомым 
вкладом в федеральную программу 
по импортозамещению. Во-вторых, 
уникальность завода заключается в 
том, что на одной площадке созданы 
условия для выпуска различных ма-
рок сталей и сплавов, их распыления 
в порошки с целью дальнейшего по-
лучения уже порошковых сталей и 
изготовления из них изделий. В том 
числе с использованием аддитивных 
технологий. Мы хотим изменить тех-
нологический уклад в отечественном 
машиностроении. Общий объем ин-
вестиций в проект составил 1,4 млрд 
руб. Из них 750 млн руб. в сжатые сро-
ки в виде займа выделил Фонд разви-
тия промышленности. Ранее «Гран-
ком» специализировался на перера-
ботке лигатур, ферросплавов и произ-
водстве изделий из тугоплавких ма-
териалов (молибден, ванадий, воль-
фрам, ниобий, хром и другие). Поэто-
му проект по выпуску металлических 
порошков на площадке «Русполиме-
та» стал знаковым для России.
— Каков, на ваш взгляд, потенци-
ал порошковой металлургии?
— Это технологическое направле-
ние одновременно решает задачи эф-
фективного производства высоко-
качественных прогрессивных изде-
лий и получения материалов с новы-
ми свойствами. Приведу один факт: 
стойкость заготовки из порошка в 
шесть раз выше обычных! Порошко-
вая металлургия за счет уменьшения 
расходного коэффициента по сравне-
нию с литьем позволяет получать в 
разы более прочные детали. Можно 

сразу создать нужную форму заготов-
ки, заполнить ее порошком, спечь в 
газостате и получить практически го-
товое изделие с минимальной меха-
нической обработкой. У этого направ-
ления есть и другие достоинства. При 
использовании технологий порош-
ковой металлургии в разы снижает-
ся расход металла, трудоемкость, в 
разы повышается производитель-
ность труда. Нынешняя доля России 
в мировом производстве порошков 
— меньше 1%. Так что нам есть куда 
расти! К тому же на нашем заводе ис-
пользуются только передовые разра-
ботки. Это не водное распыление, где 
расплав диспергируется потоком во-
ды высокого давления. Речь идет ис-
ключительно об элитных порошках, 
которые получают методами центро-
бежного распыления, газовой атоми-
зации в инертной среде. Они исполь-
зуются для 3D-технологий, газостати-
рования изделий, изотермического 
прессования, когда в вакуумной ка-
мере для порошков при температуре 
от 1,5 тыс. до 2 тыс. градусов создается 
высокое давление до 2 тыс. атмосфер.
— Когда комплекс выйдет на про-
ектную мощность?
— Сейчас завершается пуско-нала-
дочный период. Серийное производ-
ство мы начали в четвертом квартале 
текущего года. Мощности производ-
ства позволят ежегодно производить 

на одной установке до 500 тонн жаро-
прочных порошков, на второй — око-
ло 2,5 тыс. тонн порошков для произ-
водства инструментальной и нержа-
веющей стали. Добавлю, что мы на-
мерены двигаться дальше. В следу-
ющем году на промышленной пло-
щадке «Гранкома» заработает третья 
установка, которая будет выпускать 
инструментальный порошок. Также 
здесь появятся две установки по рас-
пылению титана. Продукция из по-
рошковой стали широко востребова-
на в машиностроении, атомной энер-
гетике, авиастроении, нефтяной, га-
зовой, химической промышленно-
сти. Отмечу, что мы нацелены прежде 
всего на отечественного потребителя.
— Планируются ли поставки куле-
бакских порошков за рубеж?
— Наши специалисты по продажам в 
представительстве компании в Дюс-
сельдорфе (ФРГ) уже давно занима-
ются поиском возможных иностран-
ных покупателей. И на международ-
ной промышленной выставке «Ме-
талл-Экспо» эти усилия получили ло-
гическое продолжение: были подпи-
саны экспортные соглашения на по-
ставку первых партий в Германию и 
Японию. Как видите, качественный и 
нужный товар востребован всегда. И 
режим санкций поставкам не помеха.
— Какие другие сделки «Русполи-
мет» заключил на «Металл-Экспо»?
— Мы обсудили детали и подписа-
ли контракты на следующий год с 
Объединенной двигателестроитель-
ной корпорацией, которая является 
нашим стратегическим партнером. 
Кроме этого продолжается сотруд-
ничество по нашей традиционной 
тематике с отечественными инстру-
ментальными заводами.
— В сентябре заработал завод ва-
куумной металлургии (ЗВМ). Оче-
видно, что производство титано-
вых сплавов получило новый им-
пульс развития.
— В кооперации с «Русполиметом» 
из слитков, производимых на ЗВМ, 
на одной площадке будет изготавли-
ваться более 500 видов титановых из-
делий: кольца, прутки, поковки. Мы 

рассчитываем в перспективе полно-
стью перейти на свой титан. Это даст 
нам дополнительные компетенции, 
дополнительную продукцию и до-
полнительные страховочные инстру-
менты. Наша главная цель — обеспе-
чить устойчивую работу предприя-
тия. Сейчас идет процесс сертифика-
ции. По некоторым сплавам он уже 
завершен. Я думаю, что в течение не-
скольких месяцев мы его полностью 
закончим. Отмечу, что часть наших 
заказчиков, например из авиапрома, 
которым не требуется сложная атте-
стация, уже покупают изделия из на-
шего титана. Сейчас в стадии подпи-
сания находится крупная сделка на 
поставку титана предприятию, вы-
пускающему продукцию для обес-
печения безопасности людей. На за-
вершившейся выставке подписаны 
первые контракты и с заграничны-
ми компаниями. Речь, конечно, по-
ка идет о небольших пробных пар-
тиях. Объемы поставок титана за ру-
беж пока невелики, но мы надеем-
ся на спрос высокотехнологичной 
продукции со стороны энергетиков 
и специалистов из аэрокосмической 
отрасли. Напомню, минувшим летом 
на авиасалоне в Ле-Бурже мы подпи-
сали новый контракт. Объем экспор-
та в общем портфеле продаж доходит 
до 20–22%. География экспортных по-
ставок достаточно широкая: Кана-
да, страны Евросоюза, Юго-Восточ-

ная Азия, включая Китай и Южную 
Корею, и ближнее зарубежье, глав-
ным образом Белоруссия. По итогам 
прошлого года наши продажи выро-
сли на 1 млрд руб., до 12 млрд руб. 
В этом году мы ожидаем приблизи-
тельно такого же прироста. За девять 
месяцев этого года по сравнению с 
аналогичным периодом 2018-го вы-
ручка компании выросла на 33% (с 
7,2 млрд руб. до 9,5 млрд руб.), что бы-
ло обусловлено увеличением дохо-
дов от продажи горячекатаного про-
ката и стали в поковках. Чистая при-
быль в январе—сентябре выросла 
почти в пять раз и составила 769 млн 
руб. Мы полностью выполняем план 
этого года по объемам, номенклату-
ре, финансовому результату. 
— «Русполимет» одним из первых 
в Нижегородской области вошел 
в госпрограмму «Повышение про-
изводительности труда». Есть ре-
зультаты внедрения бережливого 
производства?
— Да, главное достижение: за полто-
ра года мы сократили технологиче-
ский производственный цикл боль-
ше чем на 30%. Это позволило нам су-
щественно увеличить рост произво-
дительности труда. Если ранее каж-
дый месяц мы выпускали продукции 
на общую сумму 750 млн руб., то сей-
час перешагнули этот показатель, вы-
пуская ежемесячно продукции более 
чем на 1 млрд руб. Но мы не собира-
емся почивать на лаврах. В мае начал-
ся второй этап оптимизации произ-
водства и сокращения расходов.

— Насколько активно вы участву-
ете в создании в Нижегородской 
области технопарка «Машино-
строение»?
— Технопарк создается на площад-
ке нашего дочернего предприятия 
«Дробмаш», поэтому мы принимаем 
самое деятельное участие в этом про-
екте. Его главные цели — улучшить 
инвестиционный климат города Вык-
са и качество выпускаемой продук-
ции. Он также призван помочь лока-
лизовать производство комплектую-
щих, узлов, агрегатов и компонентов 
для ЗАО «Дробмаш». Мы свою часть ра-
боты сделали: помогли провести ком-
муникации, отремонтировали, по-
строили здания и сооружения, при-
обрели часть необходимого оборудо-
вания. Скоро начинается очередной 
этап — переговоры с потенциальны-
ми резидентами технопарка.
— Какие важные для «Русполиме-
та» события произошли в этом го-
ду? Каковы планы на будущее?
— Можно выделить несколько момен-
тов. Во-первых, мы запустили два зна-
ковых для отрасли предприятия. Во-
вторых, подписан ряд важных экс-
портных контрактов, благодаря ко-
торым у нас появились новые про-
дукты, ниши и клиенты. В-третьих, 
мы внедрили новую IT-систему SAP 
S/4HANA. На ее основе планирует-
ся провести масштабную цифровую 
трансформацию предприятия. Глав-
ная задача на следующий год — увели-
чение объема продаж до 15 млрд руб. 

Беседовал Сергей Артемов

«Мы хотим изменить технологический уклад 
в отечественном машиностроении»
Российские металлурги активно осваивают передовые технологии, 
что позволяет им приобрести новые компетенции, расширить ассор-
тимент высококачественной востребованной продукции на внутрен-
нем и внешнем рынках, а также существенно увеличить выручку. Один 
из игроков, осваивающих новые ниши на рынке, холдинг «Русполимет», 
в начале осени запустил в Нижегородской области два предприятия, 
производящих металлические порошки и титановые изделия. О том, 
какое значение это имеет для развития российского машинострое-
ния, куда будет поставляться продукция этих заводов, рассказывает 
председатель совета директоров ПАО «Русполимет» Виктор Клочай.

— инструменты —

За год инвестиции негосудар-
ственных пенсионных фондов 
(НПФ) в металлургическую от-
расль и добывающую промыш-
ленность почти удвоились. 
И это на фоне предыдущих не-
скольких лет снижения интере-
са металлургических компаний 
к пенсионным фондам. Сейчас 
из 49 российских НПФ 3 так или 
иначе связаны с металлургами.

• На начало 2014 года в России дейст-
вовало 120 частных фондов, в кото-
рых было сконцентрировано 1,1 трлн 
руб. пенсионных накоплений 22 млн 
застрахованных лиц и 836,1 млрд 
руб. пенсионных резервов 6,8 млн 
участников добровольных пенсион-
ных программ. К середине 2019 года 
число НПФ сократилось до 49, в них 
было аккумулировано 2,7 трлн руб. 
пенсионных накоплений 37,4 млн гра-
ждан и 1,3 трлн пенсионных резервов 
6,2 млн клиентов частных фондов.

Эволюция НПФ
Большинство металлургических кор-
поративных НПФ в прошлые годы по-
вторили судьбу других корпоратив-
ных фондов, превратившись в круп-
ные финансовые структуры с боль-
шим объемом длинных денег и по-
пав в руки финансовых групп (ФГ). 
За десять лет число российских НПФ 
сократилось почти в три с полови-
ной раза, и одними из самых живу-
чих, несмотря на сокращение их чи-
сла, оказались частные фонды, свя-
занные с металлургическими компа-
ниями. Ушли тем или иным способом 
от отраслевой специализации, повто-
рив во многом путь других специали-
зированных частных фондов, такие 
крупные «металлургические» НПФ, 

как «Норильский никель» (сначала 
переименован в «Наследие», а затем 
присоединен к «Газфонду Пенсион-
ные накопления»), «Стальфонд» (быв-
ший фонд «Северстали», сейчас при-
соединен к НПФ «Будущее»), «Мечел-
фонд» (проходит процедуру ликвида-
ции) и НПФ металлургов (среди учре-
дителей были структуры компании 
Evraz, также ликвидируется). Однако 
выжили и остались пока независимы-
ми НПФ «УГМК-Перспектива» (акцио-
нерами являются совладельцы «УГМК-
Холдинга»), «Гефест» (бенефициар — 
владелец Объединенной металлурги-
ческой компании Анатолий Седых), 
«Социальное развитие» (ранее при-
надлежала структурам владельца НЛ-
МК Владимира Лисина, перешла под 
контроль ГК «Регион», но продолжает 
обслуживать корпоративную пенси-
онную программу НЛМК).

Если в начале 2011 года на круп-
нейшие металлургические фонды 
приходилось 56,5 млрд руб. активов 
(или 5,5% активов российских НПФ), 
то через два года активы этих НПФ уд-
воились до 115,7 млрд руб. (6,8% всех 
активов частных фондов). При этом су-
щественно изменилось соотношение 
пенсионных накоплений аккумули-
рованных НПФ в рамках ОПС и пенси-
онных резервов по добровольным, по 
большей части корпоративным про-
граммам. В 2011 году на пенсионные 
накопления приходился 61% всех ак-
тивов металлургических фондов, а на 
резервы — 35%, в 2013 году эта про-
порция уже составляла 75% к 22%. При 
этом в топ-20 крупнейших НПФ было 
два металлургических фонда — НПФ 
«Норильский никель» (54,2 млрд руб.) 
и «Стальфонд» (34,5 млрд руб.). Такой 
объем активов, большой входящий 
(за счет новых взносов и привлечения 
клиентов) поток дешевых длинных 

пассивов, сделал частные фонды при-
влекательными для ФГ. Во-первых, 
большой объем средств, сконцентри-
рованных в НПФ, позволял вклады-
вать их в интересные для ФГ по раз-
ным причинам (в том числе за счет 
связей с собственниками) активы, 
фондируя, например, за счет покуп-
ки облигаций те или иные проекты, 
во-вторых, на НПФ можно было дер-
жать бизнес: контролируемые фон-
ды могли быть собственниками биз-
несов их бенефициаров. Для метал-
лургов же крупные НПФ становились 
очень большим непрофильным акти-
вом, требовавшим пристального вни-
мания учредителя и явно перерос-
шим функцию социального обеспе-
чения и мотивации работников. К то-
му же теперь за пенсионный бизнес 
ФГ готовы были давать хорошие день-
ги. В 2013 году инвестгруппа United 
Capital Partners (UCP) Ильи Щербови-
ча приобрела НПФ «Норильский ни-

кель» (см. „Ъ“ от 4 сентября 2013 года, 
впоследствии контроль перешел вла-
дельцу группы компаний «Алор» Ана-
толию Гавриленко), а O1 Group Бори-
са Минца купила «Стальфонд» (см. „Ъ“ 
от 1 ноября 2013 года). Впоследствии 
два фонда были объединены с дру-
гими пенсионными активами своих 
новых владельцев. В 2014–2015 годах 
«Мечел-фонд» и НПФ металлургов пе-
решли под контроль экс-президента 
АФК «Система» Евгения Новицкого 
(см. „Ъ“ от 2 апреля 2015 года). Однако 
фонды господина Новицкого в итоге 
не были допущены в систему гаран-
тирования прав застрахованных лиц 
— необходимое условие для работы 
с пенсионными накоплениями, а за-
тем лишены лицензии (см. „Ъ“ от 23 
июня 2016 года).

Последней крупной продажей ме-
таллургического фонда ФГ стала реа-
лизация структурами господина Ли-
сина корпоративного фонда НЛМК 

«Социальное развитие». Покупателем 
в начале 2017 года выступила та же 
O1 Group (см. „Ъ“ от 6 декабря 2016 го-
да). Впоследствии все пенсионные ак-
тивы господина Минца перешли под 
контроль пенсионного дивизиона ГК 
«Регион». И сейчас «Социальное раз-
витие» присоединяется к НПФ «Эво-
люция» (бывшее название — «Неф-
тегарант»), в котором, в частности, 
формируется пенсионная програм-
ма нефтяной компании «Роснефть» 
(см. „Ъ“ от 2 октября).

Грань рентабельности
Акционеры менее крупных незави-
симых корпоративных металлурги-
ческих НПФ — «УГМК-перспектива» 
и «Гефест» — рассматривают возмож-
ность их продажи. На них давят уже-
сточение регуляторных требований, а 
также изменение экономики частных 
фондов. В нынешних условиях бизнес 
некрупных НПФ поставлен на грань 
рентабельности. В середине текущего 
года велись переговоры о возможной 
продаже фонда «УГМК-перспектива» в 
рамках крупной сделки с банком «ФК 
Открытие» — владельцем крупного 
НПФ «Открытие» (см. „Ъ“ от 24 июня), 
но, по-видимому, они окончились не-
удачно. Владельцы НПФ «Гефест» так-
же давно ищут покупателей на свой 
пенсионный актив, рассказывали ра-
нее несколько источников на рынке 
пенсионных M&A, а также человек, 
близкий к фонду. Но цена его явно за-
вышена, отмечали они. Однако после 
санации ряда крупных ФГ на фоне не-
определенности в российской пен-
сионной системе число желающих 
купить частные фонды значительно 
снизилось, цена на них также упала 
(см. „Ъ“ от 13 июня 2018 года). Впро-
чем, интерес металлургов к собствен-
ным фондам может и оживиться. На-

пример, в текущем году возможность 
создания или покупки НПФ рассма-
тривали структуры «Мечела». Собе-
седники „Ъ“ говорили, что металлур-
гическая компания хочет возобно-
вить свою корпоративную програм-
му, интерес ее мог быть обусловлен 
и возможностью вкладывать ограни-
ченную часть пенсионных средств в 
активы, связанные с собственником 
(см. „Ъ“ от 13 февраля). Стимулом к 
расширению присутствия металлур-
гов на пенсионном рынке может по-
служить начало действия новой стан-
дартизированной пенсионной схе-
мы, в которую можно будет перевес-
ти и обязательства по ОПС,— гаранти-
рованного пенсионного плана (ГПП), 
представленного в прошлом месяце 
(см. „Ъ“ от 25 октября). Фонды уже на-
ращивают вложения в металлургиче-
скую отрасль, следует из данных Бан-
ка России. Почти 90 млрд руб. пенси-
онных накоплений (или 3,2% от акку-
мулированных НПФ средств в рамках 
ОПС) и более 47 млрд руб. пенсион-
ных резервов (3,5% от общих собран-
ных средств в рамках негосударствен-
ного пенсионного обеспечения) бы-
ло вложено в металлургическую от-
расль и добывающую промышлен-
ность. Годом ранее инвестиции в эти 
сектора были значительно меньше: 
пенсионных накоплений было вло-
жено всего чуть более 42 млрд руб. 
(1,6%), а пенсионных резервов — по-
чти 34 млрд руб. (2,7%). Таким обра-
зом, за год инвестиции НПФ в метал-
лургическую отрасль и добывающую 
промышленность почти удвоились. 
Впрочем, вложения в эти сектора зна-
чительно уступают инвестициям в 
других направлениях. Например, в 
банки на конец третьего квартала бы-
ло вложено на порядок больше.

Илья Усов

Металлический привкус лет
металлургия

А К К У М У Л Я Т О Р  В О З Н А Г Р А Ж Д Е Н И Й

Негосударственные пенсионные фонда (НПФ) первоначально создавались в форме неком-
мерческих организаций (НКО), целью которых было не извлечение прибыли, а исключительно 
обеспечение будущих и нынешних пенсионеров дополнительными пенсиями.

Дискуссии о том, являются НПФ финансовыми организациями (хотя и выполняющими соци-
альную функцию) или социальными институтами (хотя и действующими в финансовой сфере), 
велись долго. Развитие накопительной компоненты обязательного пенсионного страхования 
(ОПС) подтолкнуло власти к тому, чтобы выбрать первый вариант и провести акционирование 
частных фондов, которое и началось в 2014 году, закончившись в прошлом году. В фондах реа-
лизуются как добровольные пенсионные программы (НПО) в форме корпоративных пенсионных 
программ для компаний и их сотрудников, так и индивидуальные пенсионные планы для физи-
ческих лиц. Что позволяет аккумулировать средства в рамках обязательного пенсионного страхо-
вания (новые взносы заморожены с 2014 года). Инвестируются накопленные фондом средства 
в основном через управляющие компании (в НПО есть определенный класс активов, в которые 
НПФ может инвестировать средства самостоятельно, сейчас рассматриваются регуляторные 
изменения, которые позволят вкладывать пенсионные резервы почти во все разрешенные для 
инвестирования активы). За свою деятельность (аккумулирование средств, учет, исполнение 
обязательств) НПФ получает вознаграждение: по НПО — переменную часть в размере не боль-
ше 15% инвестиционного дохода, по ОПС — такую же переменную часть, а также постоянное 
вознаграждение — 0,75% от аккумулированных пенсионных накоплений. Илья Усов

На выставке «Металл-Экспо» подписал  
экспортные соглашения на поставку первых 
партий порошков в Германию и Японию
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